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Відбудеться 18–21 квіт-
ня 2017 року. Рада молодих 
вчених НТУ «ХПІ» запрошує 
до участі в ній, тези прийма-
ються до 15 лютого 2017 року.

Напрямки роботи конференції:
Секція 1. Інформаційні системи 

та технології в управлінні;
Секція 2. Математичне моде-

лювання в механіці та системах 
управління;

Секція 3.  Фундаментальні 
і прикладні проблеми в машино-
будуванні;

Секція 4. Наукові проблеми 
транспортного машинобудування;

Секція 5. Енергетичні, тепло-
фізичні процеси та обладнання;

Секція  6.  Нові  матеріали, 
комп’ютерна графіка та сучасні 
технології обробки металів;

Секція 7.  Фундаментальні 
та прикладні проблеми фізики;

Секція 8. Мікропроцесорна 
техніка в автоматиці та приладо-
будуванні;

Секція 9. Електромеханічні 
та електричні перетворювачі;

Секція 10. Сучасні інформацій-
ні та енергозберігаючі технології 
в енергетиці;

Секція 11. Сучасна хімія та хі-
мічна технологія: теорія та прак-
тика;

Секція 12. Удосконалення тех-
нології органічних речовин;

Секція 13. Інтегровані хіміч-
ні технології у хімічній техніці 
та екології;

Секція 14. Сучасні технології 
в економіці, менеджменті та об-
ліку;

Секція 15. Інформаційні техно-
логії та інтелектуальна власність;

Секція 16. Менеджмент, інвес-
тиційні та інноваційні процеси 
в промисловості та народному 
господарстві;

С е к ц і я  1 7 .  У п р а в л і н н я 
в соціально-економічних сис-
темах;

С е к ц і я  1 8 .  С о ц і а л ь н о -
гуманітарні технології: сучасні 
виклики і перспективи розвитку.

В стуДенческом Доме 

мІжнаРоДна спІВпРаця конфеРенцІї

XІ Міжнародна науково-практична 
конференція магістрантів та аспірантів 

В гостях у победителей конкурса общежитий 

Нові напрямки Соціально-політична активність молоді в умовах 
формування громадянського суспільства

В предыдущем номере нашей газеты («Политехник», №1 от 27 января) были опубликованы результаты ежегодного смотра-конкурса на «Лучшее 
общежитие – 2016» в нашем университете. Напомним, что 1 место было присуждено общежитию №2, расположенному на улице Владислава Зубен-
ко, 9а. Уверены, что многим нашим читателям будет интересно узнать, как живет сегодня «двойка», что позволило ей стать победителем конкурса 
и какие планы у обитателей этого дома на ближайшее время. Об этом и о многом другом нам рассказали заместитель декана по воспитательной 
работе и работе в общежитии Э факультета, доцент А. Е. Пиротти и председатель студсовета Владислав Загребельный (ЭМС-33а).

«Строилось здание в конце 80-х 
и  б ы л о  с д а н о  в  э к с п л у а т а ц и ю 
в 1991 году, — говорит Алексей 
Евгенье вич. — В этом институту здоро-
во помогло министерство энергетики 
Украины, т. к. поселить туда планиро-
валось студентов-электроэнергетиков. 
Позже общежитие №2 стало родным 
домом и для многих студентов ЭМС 
факультета. За эти годы в «двойке» 
произошло немало событий, хороших 
и разных. Все их хорошо помнит заве-
дующая общежитием Н.П. Капанадзе, 
бессменный капитан нашего огромного 
«корабля». Она находится в «двойке» 
все 24 часа суток, и работает в нем, 
и живет. Нана Павловна — надежный 
друг каждого студента, незаменимый 
помощник мой и моего коллеги — до-
цента Александра Александровича 
Чепелюка, заместителя декана по вос-
питательной работе и работе в обще-
житии ЭМС факультета.

Особое место в истории и разви-
тии нашей «двойки» занимает Евро-
2012 по футболу. За несколько лет 
до этого турнира, который проводился 
в Украине, в частности в Харькове, 
и Польше, между руководством ХПИ 
и городскими властями было до-
стигнуто решение о перепланировке 
и ремонте общежития №2. Необхо-
димо было преобразовать «двойку» 
в гостиницу европейского уровня, куда 
на время проведения матчей могли по-

селить болельщиков из других стран. 
После турнира это здание должно 
было «вернуться» обратно в наш уни-
верситет. Рабочие провели демонтаж 
всех комнат и, к сожалению, на этом 
их деятельность закончилась. Инсти-
туту пришлось собственными силами 
и средствами заканчивать ремонтно-
восстановительные работы и готовить 
общежитие к заселению студентов. 
И вот 1 сентября 2015 года обновлен-
ная «двойка» открыла свои двери для 
жильцов! Перед этим долгожданным 
событием студенты-добровольцы 
и весь персонал общежития навели 
в здании «марафет» — вынесли строи-
тельный мусор с этажей и подвалов, 
отмыли от шпатлевки и краски стены 
и полы, навели порядок на близлежа-
щей территории. Из этих активистов 
и был создан костяк студсовета. Все 
жильцы общежития №2 благодарны 
за поддержку и помощь Почетному 
ректору НТУ «ХПИ» Л.Л. Товажнянско-
му, ректору Е.И. Соколу, проректо-
ру М.И. Гасанову, деканам Э и ЭМС 
факультетов А.П. Лазуренко и В.В. Во-
инову! Мы очень признательны также 
Нане Павловне, которая во время 
ремонта сохранила в целости все иму-
щество, в том числе и спортинвентарь. 
Именно с него и началось развитие 

современного спортивного зала — 
нашей гордости.

Студсовет общежития №2 (пред-
седатели — Владислав Загребельный 
(ЭМС-33а) и Руслан Абдуллаев (Э-13) 
состоит из студентов Э и ЭМС фа-
культетов. Это дружная семья едино-
мышленников, слаженный коллектив, 
который оперативно решает прак-
тически все студенческие проблемы 
в «двойке».

«Их у нас в общежитии хватает, — 
продолжает беседу Владислав За-
гребельный. — Благодаря сплоченной 
команде студсовета, студенты живут 
в комфортных условиях и в спокойной 
обстановке. Наши активисты — это 
заместители председателей студсо-
вета, старосты этажей и их замести-
тели, санитарная комиссия, группа 
общественного порядка (ГОП), всего 
в состав студенческого самоуправ-
ления общежития №2 входит около 
100 человек!

Особой популярностью у жильцов 
«двойки» пользуется уютный читаль-
ный зал на 60 мест (на снимке вни-
зу). Здесь студенты могут получить 
не только необходимую литературу, 
но и подключиться к бесплатному 
Wi-Fi. Много у нас желающих развить 
свою мускулатуру. В их распоряже-

нии замечательный, 
п р е к р а с н о  о б о р у -
дованный спортзал 
(снимок справа), 
которым заведуют 
Александр Свистун 
(Э-25у) и Денис Поли-
ваный (Э-35у). Кста-
ти, за символическую 
плату здесь занима-
ются не только наши 
студенты, но и жиль-
цы близлежащих до-
мов.  Все средства 
идут на приобретение 
нового спортивного 

инвентаря. В прошлом году, напри-
мер, мы закупили 3 современных 
тренажера.

Группу общественного порядка 
у нас возглавляют Сергей Батаченко 
(ЭМС-42вм) и Александр Панченко 
(Э-12с). Ежедневно три представи-
теля ГОП с 20.00 до 00.00 помогают 
дежурной-вахтеру контролировать 
вход в общежитие. Перед полуночью 
они совершают также обход всех 
кухонь, выключают электрические 
плиты, проверяют чи-
стоту помещения, ра-
боту водяных кранов. 
В 5.30 кухни открыва-
ют, и все желающие 
могут приготовить 
себе завтрак.

Слаженно работает 
и санитарная комис-
сия (председатель — 
Екатерина Скрыпник 
ЭМС-42вм). Ребята 
следят за санитарным 
состоянием в комна-
тах, смотрят, чтобы 
не было в них запре-
щенных электроприборов. А в сво-
бодное от «работы» время студенты 
любят… работать. Например, летом 
прошлого года Катя и Светлана Ко-
мендант (ЭМС-12с) сделали космети-
ческий ремонт в спортзале — покра-
сили стены и подоконники».

«И в этом году мы с нетерпением 
ждем помощи от руководства инсти-
тута, — говорит доцент А.Е. Пирот-
ти. — Речь идет, например, о возвра-
щении в «двойку» около 100 студентов 
Э факультета, которые живут в других 
общежитиях. Для этого необходимо 
приобрести новую мебель в наши 
отремонтированные комнаты. С ра-
достью встретим и первокурсников, 
которые поступят в наш вуз в этом 
году. Мы планируем также высадить 
новые деревья и разбить клумбы воз-

ле общежития, сделать поливальную 
систему автономной и многое другое. 
Уверен, что при поддержке ректо-
рата нашим студентам все это под 
силу! Ребята настолько инициативны 
и активны, что могут горы свернуть. 
На новогодние праздники, напри-
мер, они украсили фасад «двойки» 
светодиодными гирляндами в виде 
елки, при содействии студсовета за-
менили обычные лампы во всех осве-
тительных приборах, в том числе и на 

улице, на экономные светодиодные. 
А в местах общего пользования даже 
с датчиками движения. Стоит отме-
тить, что в общежитии установлена 
система освещения день/ночь, кото-
рая позволяет существенно экономить 
электроэнергию. Благодаря помощи 
ректората в прошлом году вокруг 
территории «двойки» был установлен 
забор, а по всему периметру обще-
жития — видеокамеры».

Еще много интересного сообщили 
гости нашей редакции, чувствовалось, 
что дела студенческого дома их за-
нимают неформально.

Мы поздравляем обитателей об-
щежития №2 с победой в конкурсе 
и желаем «двойке» развития и про-
цветания!

Подготовил И. Гаевой.

Професор Олег Валентинович Соболь — доктор фізико-математичних наук, відомий вчений 
у галузі структурної інженерій матеріалів, завідувач кафедри «Матеріалознавство» НТУ «ХПІ».

Під його керівництвом виконуються фундаментальні та прикладні розробки у співпра-
ці з вітчизняними та закордонними фахівцями. О.В. Соболь — автор понад 570 наукових 
публікацій, серед них 10 монографій, 5 навчальних посібників. Має міжнародні патенти 
та нагороди спеціалізованих виставок. Протягом останніх 5 років бібліографічна база даних 
Scopus, де відстежуються публікації та цитованість високорейтингових статей у міжнародних 
наукових виданнях, зареєструвала понад 120 (а загалом 148) високорейтингових публікацій 
професора О.В. Соболя з 545 посиланнями та h-індексом цитування Хірша 16. Він також 
є офіційним рецензентом багатьох наукових журналів видавництва Elsevier. 

Така динаміка наукових досягнень Олега Ва-
лентиновича за останні 5 років стала підставою 
його запрошення в якості експерта до вищих 
навчальних закладів Йорданії, яку він відвідав у 
січні цього року. В університеті Аммана та Тафіль-
ському технічному університеті його познайомили 
зі станом місцевих наукових досягнень у галузях 
технологій матеріалознавства та енергоефек-
тивних технологій, а на спільних з керівництвом 
університетів засіданнях були проаналізовані 
шляхи подальшого розвитку в науково-технічній 
галузі. Професор О. В. Соболь також висловив 

свої пропозиції щодо необхідності переозброєн-
ня в різних науково-технічних галузях, побував у 
лабораторіях вищих навчальних закладів та озна-
йомився з 3 рівнями системи освіти Йорданії.

За результатами візиту були обговорені мож-
ливості створення в близькосхідному регіоні 
науково-технічного «Центру нових технологій і 
матеріалів». Професор О. В. Соболь та керів-
ництво університетів Йорданії погодили роз-
ширення співпраці в науковій сфері (перш за 
все, пов’язаної з новітніми технологіями для 
одержання нових матеріалів, включаючи нано-

технології, подовження робочого 
ресурсу деталей і устаткування та 
підвищення енергоефективності), 
а також у сфері освіти.

«Я хочу, щоб наші розробки та 
фахівці були затребувані, зокрема, 
і на близькосхідному напрямку. 
Будь-яке впровадження наших на-
укових розробок та технологічних 
рішень дає можливість не тільки 
просувати бренд НТУ «ХПІ», а й 
України в цілому», – зазначив про-
фесор О. В. Соболь.

За результатами візиту профе-
сору О. В. Соболю було вручено 
«Почесний знак» Тафільського 
університету за внесок у науковий 
розвиток (на знімку).

З. Мельник.

Всеукраїнська науково-практична конференція 
з такою назвою відбулася 20–21 січня в Харків-
ському національному педагогічному університеті 
імені Г.С. Сковороди. Вона була присвячена Дню 
соборності України. Організаторами форуму висту-
пили: Міністерство освіти і науки України, Депар-
тамент масових комунікацій Харківської обласної 
державної адміністрації, Харківський національний 
педагогічний університет імені Г.С. Сковороди, 
Національний технічний університет «Харківський 
політехнічний інститут», Харківський національний 
університет будівництва та архітектури, громадська 
організація Окремий науково-освітній центр Україн-
ського козацтва імені Г.С. Сковороди, Харківський 
науково-дослідний інститут козацтва та Академія 
військово-історичних наук і козацтва.

З вітальним словом до учасників конференції 
звернулися голова організаційного комітету, док-
тор педагогічних наук, професор, академік НАПН 
України, ректор ХНПУ імені Г.С. Сковороди, Отаман 
ГО «Окремий науково-освітній центр Українського 
козацтва ім. Г.С. Сковороди», польовий Гетьман 
Слобідського козацького округу, генерал-отаман 

УК Іван Федорович Прокопенко та член організа-
ційного комітету, д. т. н, професор, декан факуль-
тету соціально-гуманітарних технологій НТУ «ХПІ», 
начальник Генерального штабу Слобожанського 
козацького війська, президент Академії військово-
історичних наук і козацтва, генерал-хорунжий СКВ 
Андрій Володимирович Кіпенський.

На конференції працювали чотири секції: «Дер-
жавотворчі та цивілізаційні здобутки українського 
народу в світоглядних орієнтирах молоді», «Державна 
молодіжна політика як фактор суспільно-політичної 
активізації молоді в Україні», «Традиції козацтва 
в реалізації молодіжної політики» та «Трансформація 
цінностей молоді в глобальному світі. Цінності та тра-
диції молодіжних субкультур». Тут звучали змістовні 
доповіді, учасники секцій обговорювали актуальні 
зaпитання і приходили до їх вирішення в ході цікавих 
дискусій.

У цьому форумі взяли участь науковці та спів-
робітники НТУ «ХПІ», харківські школярі, студенти 
і викладачі вищих навчальних закладів України, 
Бєларусі, Польщі, Азербайджану.

П. Ніколенко.



25 січня колеги й друзі привітали 
з ювілеєм Ганну Валентинівну Бистрі-
ченко, завідувача навчальної лаборато-
рії з вивчення й збереження історико-
культурної спадщини України та На-
ціонального технічного університету 
«ХПІ». З Музеєм історії університету, 
який має звання Народного, знайомий 
кожен політехнік. Це справжній осере-
док вдячної пам’яті, патріотичного ви-
ховання, навчання на кращих традиціях 
вищої школи, нашого славетного вузу.

На посту його керівника Ганна Ва-
лентинівна натхненно й успішно про-
довжує справу, розпочату її поперед-
никами, що створили Музей. Примно-
жується і зберігається історична спад-
щина НТУ «ХПІ» в контексті розвитку 
української держави. Ведеться активна 
діяльність з популяризації досягнень 
факультетів, кафедр, видатних вчених, 
випускників та студентів університету.

Фонди музею налічують понад 14 ти-
сяч експонатів, його джерельною базою 
користуються викладачі, студенти, аспі-
ранти. Багатство експозицій, які постій-
но змінюються й оновлюються, вражає 
численних відвідувачів музею — від пер-
шокурсників, які звідси починають своє 
знайомство з університетом, до зару-
біжних делегацій, численних гостей НТУ 
«ХПІ». Прослухавши емоційну, сповнену 
наочними матеріалами лекцію, студенти 
виходять із музею з почуттям гордості 
за рідний вуз, відчувши велич та значу-
щість внеску багатьох поколінь видатних 
вчених, які працювали та працюють 
в університеті сьогодні, залучившись 

до традицій Харківського політехнічно-
го. Діяльність музею відзначена рядом 
нагород — дипломів, грамот, званням 
«Зразковий», присвоєного Міністер-
ством освіти і науки України в 2011 році.

За всіма цими справами й успі-
хами — наполеглива творча праця 
Ганни Валентинівни Бистріченко. Вона 
особисто неодноразово була відзна-
чена грамотами, серед яких грамота 
Департаменту освіти та науки Харків-
ської облдержадміністрації, Подяка 
харківського міського голови, Подяка 
МОН України за сумлінну працю, іні-
ціативу та наполегливість, високий 
професіоналізм та вагомий особистий 
внесок у справу виховання студент-
ської молоді.

Ректорат, колектив університету, 
редакція газети «Політехнік» щиро 
вітають Вас, Ганно Валентинів-
но, з ювілеєм і бажають міцного 
здоров’я, добробуту і нових творчих 
досягнень!

Коллектив кафедры «Промышленная 
и биомедицинская электроника» по-
здравляет с 65-летием Сергея Юрьевича 
Кривошеева — заместителя заведующе-
го кафедрой. С Харьковским политехни-
ческим институтом его связывает вся 
жизнь. Придя студентом на первый курс 
электромашиностроительного факуль-
тета в 1969 году, он прошел путь от ин-
женера до профессора кафедры, автора 
более 60 научных трудов, патентов, 
исполнителя и руководителя разнообраз-
ных научных и хоздоговорных тематик.

Более 20 лет Сергей Юрьевич вы-
полнял обязанности заместителя декана 
электромашиностроительного факульте-
та по работе с иностранными учащими-
ся, а с ноября 2008 года — заместитель 
заведующего кафедрой промышленной 
и биомедицинской электроники.

С.Ю. Кривошеев — бессменный член 
организационного комитета Между-
народной научно-технической конфе-
ренции «Силовая электроника и энер-
гоэффективность», которую ежегодно 
с 1993 года проводит кафедра промыш-
ленной и биомедицинской электроники 
совместно с Институтом электродина-
мики НАН Украины.

Н а  п р о т я ж е н и и  в с е й  н а у ч н о -
педагогической деятельности в нашем 
университете С.Ю. Кривошеев прини-
мал активное участие в строительстве 
корпусов — учебных У-1 и У-2, НИПКИ 
«Молния», спорткомплекса и жилых до-
мов в пос. Большая Гомольша. Руково-

дил работой «зеленого цеха» в совхозе 
Глубокое Харьковского района.

В жизни юбиляра большое место 
занимал и занимает спорт. Не один 
год Сергей Юрьевич работал в пери-
од летнего оздоровительного сезона 
заместителем начальника спортивно-
оздоровительного центра НТУ «ХПИ» 
«Студенческий» (г. Алушта, АР Крым).

Волейбол и большой теннис всег-
да в его сердце. Сергей Кривоше-
ев — член и постоянный участник во-
лейбольного клуба преподавателей 
и сотрудников НТУ «ХПИ» «Прострел», 
неоднократного победителя и призера 
Спартакиад республиканского и город-
ского уровней. А утро в Алуште было 
немыслимо без партии в теннис.

Мы желаем Сергею Юрьевичу 
огромного здоровья, хорошего на-
строения и реализации всего за-
думанного!

Каждому человеку приходится стоять 
перед выбором. И в случаях, когда его 
результат может коренным образом изме-
нить судьбу, думаешь: довериться сердцу 
или анализировать с холодной головой. 
Эмоции и чувства или холодный расчет?!

Выбирая будущую профессию, я до-
верилась первому, ни разу не пожа-
лев об этом впоследствии. Появилась 
внутренняя интуитивная уверенность 
в правильном направлении движения, 
в процессе которого нанизывались 
новые события, впечатления, цели и их 
достижение. НТУ «ХПИ», электроэнерге-
тический факультет, любимая кафедра 
электрических станций, специальность 
энергетический менеджмент — первая 
отправная точка. Первый выбор, который 
и сейчас определяет ход моей жизни.

Здесь я встретила преподавателей, 
замечательных людей, которые своим 
профессионализмом и исключительными 
человеческими качествами легко при-
вили любовь и уважение к выбранной 
специальности. Заведующий кафедрой 
профессор Владимир Ульянович Кизилов, 
профессор Станислав Федорович Артюх, 
старший преподаватель Галина Васи-
льевна Пригодо, которых, к большому 
сожалению, уже нет среди нас… Про-
фессоры Константин Владимирович Ма-
хотило, Сергей Александрович Сергеев, 
доценты Георгий Игоревич Мельников, 
Михаил Федорович Пискурев, Илья Абра-
мович Немировский, Игорь Николаевич 
Богатырев, Людмила Ивановна Лысенко, 
старший преподаватель Галина Георги-
евна Чиликина — это мои преподаватели, 
с ними ни один предмет не был сложным, 
все казалось логичным и понятным.

Здесь, в своей академической груп-
пе, я встретила своего супруга Николая 
Черкашина.

Здесь я познакомилась и сдружилась 
с теми немногими, но настоящими дру-

зьями. И я уверена, что это — на всю 
жизнь!

Здесь судьба подарила мне моего 
Учителя — Александра Павловича Ла-
зуренко. Я намеренно выделяю его. Его 
вопросы к нам, студентам, на лекциях 
были очень интересными, нестандартны-
ми, заставляли мыслить аналитически, 
творчески. Можно сказать, вопросы-
вызовы. Когда справляешься с ответом, 
понимаешь, чего стоишь. После окон-
чания университета мой учитель согла-
сился взять меня в аспирантуру — это 
было еще одним знаковым, счастливым 
моментом в жизни. Еще одним под-
тверждением правильности выбора.

Процесс написания диссертации — 
необыкновенные годы. Тема работы 
«Повышение энергоэффективности 
системы электроснабжения за счет 
управления электрической нагрузкой 
в бытовом секторе». Вначале многие 
скептически относились к целесообраз-
ности и актуальности данной работы. 
Мой руководитель настоял и, как всегда, 
оказался прав. Мы одни из первых за-
тронули и разработали суперактуальную 
сегодня тему, которая впоследствии 
получила поддержку научной обществен-
ности и заслужила премию Президента 
Украины для молодых ученых.

Профессор Александр Павлович Ла-
зуренко — уникальный человек. Его 
уникальность для меня состоит в не-
обыкновенном синтезе профессиона-
лизма и человеческих качеств. Глубокие 
фундаментальные знания, творческий 
подход к решению любой, даже самой 
тривиальной, задачи, широчайший 
кругозор, колоссальный опыт, который 
безошибочно позволяет выбрать пра-
вильное направление движения, искро-
метное чувство юмора, уважительное, 
внимательное отношение к любому 
человеку, вне зависимости от того, кто 
перед ним стоит — студент или человек 
с весомыми регалиями. Высокая тре-
бовательность к себе: все, что сделано, 
должно быть сделано только на «отлич-
но», иметь особую изюминку. Александр 
Павлович замечательный семьянин. Его 
супруга Татьяна Александровна для 
меня настоящий образец женственно-
сти, хранительницы домашнего очага. 
В этой семье личная жизнь замечатель-
но совпала с семейной. Всему этому 
я училась и учусь, впитываю с каждой 
встречей и общением.

После защиты диссертации мы объе-
динились в совместном научном проекте 
с молодыми учеными из Киева: Юрий 
Веремийчук — НТУУ «КПИ» им.  Игоря 

Сикорского, Оксана Лысенко — ИТТФ 
НАН Украины, Игорь Гончаренко — ИЭД 
НАН Украины.

Каждый из нас проводил независимые 
научные исследования способов и мето-
дов повышения энергоэффективности 
систем электро- и теплоснабжения. 
Встречались на научных конференциях, 
на которых докладывали результаты 
своих исследований.

Результатом объединения стала ра-
бота «Повышение эффективности энер-
гообеспечения конечного потребителя 
путем саморегулирования», которая 
была выдвинута на присвоение Премии 
Президента Украины для молодых уче-
ных в 2016 году.

Целью проекта является повышение 
энергоэффективности систем электро- 
и теплоснабжения, уменьшение по-
требления, потерь и, как следствие, 
усиление энергетической безопасности 
нашей страны. Результаты работы имеют 
огромную практическую значимость:

– для электроэнергетики Украины: 
реализация методов управления с ис-
пользованием экономических стимулов 
в формировании дифференцированных 
тарифов по периодам времени, что дает 
возможность изменения конфигурации 
в суточных графиках электрических на-
грузок системы в зависимости от ко-
эффициентов тарифных систем. Такой 
подход позволяет создать условия для 
формирования новых вариантов диффе-
ренцированных тарифов по периодам 
времени для обеспечения условий умень-
шения потребления электрической энер-
гии в пиковой и полупиковой зонах суток, 
как минимум, до 4% и 2% соответственно;

– для теплоэнергетики: эффективное 
управление теплопотреблением конеч-
ного потребителя позволит сэкономить 
до 15% потребления теплоты в обще-
ственных зданиях и в зданиях социально-
бюджетной сферы, что, в свою очередь, 
приводит к экономии первичного топлива 
в котельной на уровне 20%.

Итак, премия получена. Очередная 
цель достигнута, новые задачи постав-
лены. Полная уверенность в дальнейших 
успехах, ведь рядом любимая семья, 
верные друзья, у меня любимая рабо-
та в любимой сфере с замечательным 
коллективом, рядом мудрый учитель-
наставник, у которого всегда можно 
спросить совета.

Г. Черкашина.
На снимке: доцент кафедры 

электрических станций, 
к. т. н. Г.И. Черкашина 

и профессор А.П. Лазуренко.
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пРемия пРезиДента укРаины ДЛя моЛоДых ученых

стипенДІат пРезиДента укРаїни 

коЛонка ЮВІЛяРа 

Багатьох років творчої праці! 

Крепкого здоровья 
и новых достижений!

Найди свое дело – и все получится! 

Серйозні дослідження під силу й бакалавру

Нужно ли проходить флюорографическое обследование 
органов грудной клетки? 

На цьому знімку — професор кафедри 
технічної електрохімії Б.І. Байрачний зі сти-
пендіатом Президента України, студентом 
цієї ж кафедри, старостою групи Олексієм 
Фіногеновим (Н-23). У заліковій книжці 
хлопця стоять всі «відмінно», причому 
на іспитах він не був ані разу. Всі предмети 
складав, як-то кажуть, «автоматом».

«У 10 класі, — згадує Олексій, — моя 
вчителька хімії школи №145 Валентина 
Павлівна Токар запропонувала мені взяти 
участь у Всеукраїнському конкурсі-захисті 
науково-дослідницьких робіт учнів — членів 
Малої академії наук (МАН). Під керівни-
цтвом аспіранта кафедри загальної і неор-
ганічної хімії Давида Мутталебовича Альамі 
я підготував роботу, присвячену проблемі 
очищення стічних вод підприємств від фор-
мальдегіду. Ми порівняли адсорбенти — 
активоване вугілля, крейду та синтетичний 
карбонат кальцію. Дуже приємно було 
дізнатися, що наша робота посіла 1 місце 
у районному етапі. Тоді я вирішив вступати 
до ХПІ. Я із задоволенням згадую екскурсію 
по Харківському політеху, яку організува-
ли В.П. Токар та доцент кафедри техніч-

ної електрохімії Валентина 
Мефодіївна Артеменко. 
Вона розповіла про істо-
рію кафедри, її традиції,і 
я, не вагаючись, подав до-
кументи саме на цю ка-
федру. З кожним роком 
вчитися мені все цікавіше. 
Адже відчуваю підтримку 
викладачів, у захваті від ла-
бораторних та практичних 
занять. Відзначу, що в моїй 
групі майже всі студен-
ти — серйозні, ми прийшли 

до вузу саме отримати знання».
Олексій Фіногенов — неодноразовий 

учасник Всеукраїнських студентських 
олімпіад з електрохімії та загальної хімії. 
На заняттях з ігрового проектування 
в минулому році виступив з доповіддю 
за науковою тематикою кафедри технічної 
електрохімії.

У цьому році він буде захищати свою 
бакалаврську роботу, яку виконує під ке-
рівництвом професора Бориса Івановича 
Байрачного. «Тема дипломної науково-
дослідної роботи Олексія Фіногенова 
пов’язана з дослідженнями функціональ-
них покрить подвійного призначення, 
які мають підвищені електрокаталітичні 
та зносостійкі властивості. Це частина 
дуже великої, серйозної та актуальної 
теми, якою займаються вчені нашої ка-
федри. Науково-практичні результати, 
отримані в дипломній роботі О. Фіно-
генова, використовуються в науковому 
проекті МОН України», — розповідає 
професор Б.І. Байрачний».

«Ми, наприклад, — продовжує Олек-
сій, — розробили сплав, як зносостійке 

покриття, на внутрішні деталі машини. 
Цією темою планую займатися в магістра-
турі, а потім, сподіваюсь, і в аспірантурі. 
До речі, я вдячний ХПІ не тільки за мож-
ливість отримати глибокі фундаментальні 
знання, але і за те, що він «подарував» 
мені прекрасну дівчину Аню, яка вчиться 
зі мною в одній групі!»

Підготував І. Гаєвий.

БуДьте зДоРоВы! 

Часто люди задаются вопросом: зачем нужно 
проходить флюорографическое обследование, 
если у меня ничего не болит? Если с последнего 
обследования прошел только год, и на послед-
нем – была норма? Это нужно врачам для отчет-
ности, а я здоров!

К сожалению, на самом деле все намного 
серьезнее, чем кажется на первый взгляд. Счи-
тается, что туберкулез – болезнь людей низкого 
достатка, и, как большинство думает, на учебе, 
работе, отдыхе с ним встретиться нельзя. Увы, 
все чаще и чаще туберкулез встречается у сту-
дентов высших учебных заведений, как среди 
украинских граждан, так и среди студентов ино-
странных государств.

Туберкулез относится к числу так называемых 
социальных болезней, возникновение которых 
связано с условиями жизни населения. Причи-
нами эпидемиологического неблагополучия по 
туберкулезу в нашей стране являются ухудшение 
социально-экономических условий, снижение 
жизненного уровня населения, рост числа лиц 
без определенного места жительства и занятий, 
активизация миграционных процессов. Мужчины 
во всех регионах болеют туберкулезом в 3,2 раза 
чаще женщин, при этом темпы роста заболевае-

мости у мужчин в 2,5 раза выше, чем у женщин. 
Наиболее уязвимыми являются лица в возрасте 
20–29 и 30–39 лет.

К факторам риска развития туберкулеза отно-
сят: недавнее инфицирование, сахарный диабет, 
ВИЧ-инфицированность, злоупотребление нар-
котиками, алкоголем, табаком, плохое питание, 
большую скученность населения и многократный 
контакт с болеющими людьми. По статистике, в 
настоящее время наблюдается рост заболевае-
мости туберкулезом среди людей, принадлежа-
щих к обеспеченным слоям общества.

На начальной стадии туберкулез очень сложно 
отличить от банального ОРЗ или синдрома хрони-
ческой усталости. Человек постоянно чувствует 
себя слабым, сонливым и разбитым. Есть не хо-
чется, настроение подавленное, малейший стресс 
провоцирует бурную реакцию. По вечерам может 
наблюдаться легкий озноб, ночной сон неспокой-
ный, сопровождается потливостью и кошмарами. 
Температура упорно держится на отметке 37,5–38 
градусов, появляется сухой приступообразный 
кашель, который особенно сильно мучает ночью 
и ранним утром. Первые признаки туберкулеза 
легких могут проявиться все вместе, а могут и по 
отдельности, в произвольных сочетаниях.

Профилактикой туберкулеза во взрослом 
возрасте является ежегодное диспансерное на-
блюдение и выявление заболевания на ранних 
стадиях. С целью выявления туберкулёза на 
ранних стадиях взрослым необходимо прохо-
дить флюорографическое обследование в по-
ликлинике не реже 1 раза в год (в зависимости 
от профессии, состояния здоровья и принад-
лежности к различным группам риска). Многие 
люди отказываются от флюорографии, так как 
не хотят получать лишнее облучение. Но та доза 
облучения, которая бывает при прохождении 
флюорографии, не причинит такого вреда, как 
возможное заболевание туберкулезом. Кроме 
того, чтобы уменьшить риск развития туберку-
леза, необходимо заниматься спортом, вести 
здоровый образ жизни, правильно питаться, то 
есть употреблять здоровую, богатую витаминами 
пищу, а не консерванты и разнообразные кон-
центраты, соблюдать правила личной гигиены, 
отказаться от алкоголя и курения. О наркомании 
и токсикомании даже не стоит говорить, так как 
подобный образ жизни способствует появлению 
любых опасных заболеваний.

И. Ермоленко, заведующая 
здравпунктом НТУ «ХПИ».


